

EL BIEN PÚBLICO

Redacción y Administración Plaza del Príncipe, 11 y Rampa de la Abundancia, 16, teléfonos 20 y 84. Dirección telegráfica: BIEN-MAHÓN

Fundado en 1.º de marzo de 1873. — (Segunda época)

Año XXV. Mahón, sábado 14 de abril de 1917. Núm. 13,203.

Lecciones de la revolución rusa

No es ésta la primera vez que el espíritu revolucionario aprovecha en Rusia la excitación y el malestar causados por una guerra exterior para producir en lo interior algún suceso trascendental. Durante la guerra con el Japón se produjo el asesinato del ministro Plehva, tan eficaz para la consecución de las libertades otorgadas en 1905. Durante la gran guerra se produce este movimiento extenso y profundo por el cual se pretende improvisar en el vasto imperio una gran democracia.

En ese movimiento tienen un poco que aprender pueblos y príncipes. Es quizás pronto para deducir las enseñanzas provechosas para los pueblos. No lo es para examinar algunas de las que el suceso brinda a los príncipes.

La primera, la más impresionante, sin duda, es la que se refiere a la fragilidad y a la esterilidad de las amistades extranjeras. Ni siquiera por el buen parecer se ha guardado una semana de luto al infortunado Czar Nicolás. Que la pena, que tanto lo enateciera, lo deprimiera ahora entrado a saco en su salud, en su historia, en su hogar, presentándose como un infeliz degenerado, lleno de vicios y acobardado de desventuras domésticas, no tiene la dolorosa significación del apresuramiento con que los gobiernos de sus aliados se han apresurado a reconocer el nuevo régimen... que ni siquiera es régimen suyo.

Reconocer el nuevo régimen, al fin y al cabo, sería obligado, aunque acaso nunca se haya procedido con tanta premura, por elemental respeto a la soberanía de cada pueblo sobre sus destinos propios; pero es que no solo se ha reconocido ese nuevo régimen, sino que se le ha enalzado considerándolo salvador para Rusia, libre al fin de una opresión tiránica que sin apoyos extranjeros quizás hubiera sucumbido antes. En Londres como en Berlín, por los órganos más autorizados del poder público, se ha puesto sobre la tumba de ese reinado un epitafio siniestro, ni siquiera de misericordia.

Cuando se buscó la alianza de Rusia, y cada vez que con esa alianza se actuó en la política interior nacional, ya en las guerras bálcicas, ya en los conflictos cotidianos que los buenos oficios de la diplomacia salvaban, ya al estallar la presente guerra, no se contó para nada con el pueblo ruso ni se le pidieron los papeles al Czar para saber hasta qué punto lo encarnaba y podía comprometerlo. Bastaba ser al Czar para tener a Rusia. Sin el concurso personal de él, Eduardo VII no hubiera podido desenvolver la política exterior inglesa que desde hace treinta meses viene ventilándose en los campos de batalla. Pues ni una lágrima, ni un responso, ni una frase de caridad para esa ruina absoluta y lúgubre!

Ni siquiera puede invocarse el respeto a aquella soberanía de los pueblos dentro de sus fronteras, desde el momento en que el presidente Wilson, al romper una lanza por la Entente declarando el estado

de guerra con Alemania, se permite establecer diferencias entre el gobierno de Alemania y el pueblo alemán. Con éste no va nada. Contra su gobierno y su Emperador se declara en guerra el presidente. Eso es el reverso de la medalla de Rusia. Si no se puede siquiera defender de las acusaciones más injuriosas al Czar Nicolás, porque su pueblo lo ha depuesto, ¿cómo se pretende establecer separación entre el Emperador de Alemania y el pueblo que tan admirables muestras de disciplina y de abnegación patriótica viene dando?

Aprendan en ello los príncipes cómo nada tienen que ganar con amistades extranjeras y cómo solo en el propio pueblo han de buscar la raigambre del trono, la seguridad de la Corona, su esplendor y su fortuna.

Por esto mismo, tal vez crezca más interés otra de aquellas lecciones, puesta que se refiere a la política interior.

No es la autocracia la que ha provocado la revolución ni la que bajo la revolución ha sucumbido. La autocracia se había desvanecido hace muchos años. No era ya más que una sombra que usufructuaba una oligarquía irresponsable.

En Alejandro III comenzó el Soberano a declinar en algunos súbditos privilegiados o en algunos parientes atrevidos; el ejercicio del poder encarnado en la persona augusta ungida por la Tradición y por la Iglesia. Mientras el Czar hacía de leñador en su parque de Gitchine, la camarilla palatina y los ministros campaban por sus respetos. No se desentendía de igual

modo Nicolás II de las funciones de gobierno; pero tampoco los ejercía por sí mismo, sino al dictado de aquella oligarquía que no le dejaba ver los problemas del país sino por el lado que a ella convenía, ni le presentaba otras soluciones que las que no pudieran quebrantar su poder.

Es decir que éste se había caído de las manos del Soberano, pero no para caer en las de los súbditos constituidos en democracia, sino para quedarse en las manos de unos pocos que a un tiempo burlaban al Soberano y a los súbditos. Aunque sean exagerados, cuando no por completo falsos, los cuadros de liviandad, de corrupción y de tiranía que los revolucionarios pintan, ¿no es evidente que régimen semejante, que no era ni autocracia ni democracia, tenía que ser absolutamente ineficaz para obrar el bien público? Puede alcanzarse un régimen de poder personal, cuando con éste se conforman los pueblos, si hay en el Soberano aquella lucidez de entendimiento y aquella firmeza de voluntad precisas para responder a aquella rectitud de conciencia que a un tiempo le trazan la conveniencia y el deber, conveniencias y deberes que no son solo del presente, sino también del pasado en que se forjó la dinastía augusta y del porvenir en que ha de ambientarse la perpetuidad de su gloria. ¿Cómo han de mover las mismas altísimas fuerzas a los súbditos que, por el azar o por la osadía, con más frecuencia que por el mérito y que por el clamor público, ejercen aquel poder o lo manjean a su antojo?

Por esto cuando llega para los pueblos la hora de la mayor edad, o cuando fatalidades de la vida

obligan a suponerles la capacidad propia de la mayor edad para la gestión de su propia suerte, ha de cuidar mucho el príncipe de que no se quede en el camino el poder de que él se desprenda, sin llegar a quien únicamente sería digno y legítimo traspasarle, o sea al pueblo mismo. De nada podía servir al Monarca ruso aquel avance realizado por él al constituir la Duma, como órgano consultivo, primero, y después como copartícipe en la legislación, si la Duma no había de ser escuchada y mantenida en los derechos que se le reconocieran, sino cuando procediera a gusto de la oligarquía imperante, y de nada sirven en otras partes otras Dumas cuando no son más que instrumentos de la oligarquía que la forma a su imagen y semejanza, sin servir ni al pueblo de órgano ni al Monarca de salvaguardia de su irresponsabilidad constitucional.

Cuando por maldad o simplemente por agotamiento de la oligarquía que no tiene hombres capaces de percibir las necesidades del país ni de servirlos, surge una protesta general o un general encogimiento de hombros frente a la turbulencia de una minoría sublevada, en el régimen autocrático degenerado como en el régimen parlamentario sin verdadera substancia de ciudadanía, es el Monarca el único responsable, el único que en el terreno de los hechos responde de cuanto todos menos él hicieron, sin que acudan en su auxilio, a la hora de la catástrofe, ni los amigos de fuera ni los beneficiados de dentro. Las angustias de Nicolás II de Rusia, abandonado de todos, enseñan estas trascendentales lecciones.

SALVADOR CANALS.

ESPAÑA

Nota política

Tiene razón que le sobra el presidente del Consejo de ministros al decir que carecen de importancia esos anuncios de crisis. La crisis política que han inventado unos cuantos ociosos, a nadie importa, salvo a los interesados; pero hay otra crisis más grave y de mayor trascendencia: la crisis económica, que debe interesar hasta a las propias entrañas del país. Esta crisis está abierta desde el 31 de enero, y ahora se ha agravado en términos extraordinarios con la participación en la guerra de los Estados Unidos y de la América latina.

Mientras los desocupados se entretienen en inventar una crisis política, la realidad de los hechos y la marcha de los acontecimientos venían silenciosamente advirtiendo a los hombres que se preocupan de las grandes cuestiones nacionales, que se acercaba a pasos de gigante esa otra crisis económica, de incalculables consecuencias.

Ha llegado contra nuestra voluntad, por el giro fatal de los acontecimientos internacionales, la hora de la triste realidad, y es necesario pensar serenamente en que tenemos que aceptar con ánimo firme el período de los forzosos sacrificios. Cerrados los horizontes e interrumpido el camino del mar, comprendamos todo el alcance de nuestro aislamiento: en adelante vamos a vivir de nuestros propios recursos y a soportar, desahogado sea con resignación, el peso de las desventuras, que no tocan a España solamente, sino que gravitan sobre todos los países del mundo, así beligerantes como neutrales.

La guerra, que ya nos había co-

rrado las comunicaciones comerciales con Europa, ahora nos cortará el contacto con América, y las importaciones y exportaciones quedarán reducidas a un límite casi imponible.

El incendio mundial no llega ni llegará a nuestra casa, manteniendo una neutralidad absoluta y a toda costa; pero la misma necesidad de preservarnos del fuego nos hace caminar rápidos hacia el lado de nuestro voluntario aislamiento. La nación en masa lo quiere; justo es que piense también en los quebrantos económicos que forzosamente sobrevendrán, porque es preciso aceptarlos a su vez con resignación, hasta que pase la tormenta.

En otros países, también neutrales como España, la clara conciencia popular se ha dado cuenta de las circunstancias extraordinarias y han aceptado voluntariamente todos los perjuicios y todas las privaciones, desde la carta de pan hasta la implantación de días sin carne; desde la supresión de muchos trenes de viajeros hasta la reglamentación del trabajo en las fábricas con arreglo a las existencias de carbón, y por añadidura han otorgado un crédito ilimitado a sus gobiernos respectivos para que éstos condicionen la vida interior al compás de las necesidades más apremiantes, habida cuenta de los recursos económicos. En España hay que empezar por hacer un reposado examen de conciencia y buscar energías en nosotros mismos, para hacer frente a la situación creada por los acontecimientos exteriores.

(De "La Vanguardia".)

Necesita V. algo de perfumaria?
pídalo
CASA BUENAVENTURA
BASTIÓN, 28

680 BIBLIOTECA DE "EL BIEN PÚBLICO"

Una justicia, en fin, que es desconocida en la calle y en la plaza pública, desconocida del patriota muriendo en el cadalso o del mártir espirando en las llamas.

Una injusticia desconocida de Lear y de Hamlet, de Agamenón y de Prometeo.

Millones acumulados sobre millones, siglos acumulados sobre siglos, no son más que imperceptibles ídemas en ese gran total que hará el ángel en el último juicio, para fijar, el último juicio de Dios.

Fuó una mañana fría, sombría y lúmeda la del 14 de abril.

Aquel mismo día Margarita y su hijo, la mujer y la hija del conde desembarcaron al fin en las playas de Inglaterra.

Llegaban para encontrar la alegría o el dolor, el triunfo o la desesperación?

El combate que debía librarse en las estepas de Gladsnoor debía decidirlo.

Adorna tus salas, Westminster, para el triunfo del rey lancasteriano o bien abrete tumba para recibir el santo Enrique y a su noble hijo!

El hacedor de reyes delante de vos, santo Enrique y delante de vuestro noble hijo!

Va ante vosotros para prepararos un trono entre los vivos o una tranquila estancia entre los muertos.



CAPITULO III

Un momento de descanso

Eduardo, en una noche oscurísima y de espesa niebla había hecho detener a sus hombres al azar en la colina de Gladsnoor, y había rodeado el campo de trincheras y empalizadas.

Quería situarse frente al enemigo.

Pero como la oscuridad le impedía divisar el emplazamiento del ejército de Warwick, los soldados fueron colocados tan solo enfrente del ala izquierda del ejército del conde, del lado de Hadley, dejando el ala derecha sin adversarios.

Esta imprevisión fué una suerte para Eduardo, porque la artillería de Warwick y las nuevas y terribles bombardas que había hecho construir estaban situadas a la derecha del ejército del conde.

Este, que todo lo preveía, supuso que tenía a su frente el

La asfixia de la guerra España, incomunicada

Bastante más de un año hace ya que apareció en estas columnas, después de otros muchos del mismo tema, un artículo titulado *La asfixia de la guerra*, del cual son las líneas siguientes: «Ha durado la lucha mucho más de lo que pensaban los optimistas; durará probablemente mucho más de lo que algunos desean creer ahora no obstante la anterior decepción, y retrocederán, por consiguiente, las dificultades y los apremios con mayor fuerza que hasta aquí, pues la asfixia de la guerra, la presión de la guerra sobre los países neutrales se dejará sentir cada vez con mayor intensidad y en progresión que por ventura no sospecha nadie».

La progresión que entonces prevíamos está a punto de alcanzar su último término. Desde entonces, sobre haberse enardecido las existencias y la introducción de artículos necesarios a la normalidad de la vida española por el mero hecho de prolongarse la lucha, se han producido, además, dos sucesos extraordinarios y de influencia decisiva para nuestro país: el bloque submarino por parte de Alemania y el estado de guerra entre los Estados Unidos y los Imperios centrales, que amenaza extenderse en corto plazo a lo restante de América.

Esta situación, sin eufemismos ni exageraciones, sin agravar ni atenuar nada de sus consecuencias, quiere decir escuetamente: «Desde ahora España tendrá que vivir de sus propios recursos». La guerra submarina no habrá bastado para imponer la paz a los Aliados, pero se sobra para extinguir y paralizar en absoluto nuestro comercio marítimo, cuando no para acabar con el mezuquo y el telaje, mermando todos los días, a que venimos disponiendo. La entrada de los Estados Unidos en el círculo de la copifiración, cierra ahora la última puerta libre y válida, por lo que admitiendo que no todo el resto del continente americano siga a la República del Norte, en ninguna de las demás podremos obtener el sustitutivo indispensable, la provisión de primeras materias textiles y de elementos metalúrgicos que reclama nuestra industria.

Urge, pues, que de un modo serio meditemos todos acerca de la grave situación que se nos ha creado: España no puede contar en adelante más que consigo misma; ha de vivir de sus propios recursos; ha de adoptar un método para la inversión de tales

recursos que asegure su máximo rendimiento y que cohiba el menor despilfarro. Todo este programa tiene un nombre: sacrificio; tiene una justificación: necesidad; tiene un solo secreto de eficacia: aceptación reflexiva, convencimiento íntimo en los propios ciudadanos de que ha llegado la hora de las limitaciones y renunciaciones, para no hallarnos con otra de las muchas sorpresas dolorosas que desde 1914 venimos padeciendo.

Se impone una moderación en todo lo que supere de los gastos públicos y de los particulares: en el alumbrado, en la duración de los espectáculos y conciertos, en la intensidad de la fabricación, en todo lo que signifique derroche de carbón mineral, de substancias alimenticias o de materias para la industria que puedan faltar mañana totalmente y comprometer la subsistencia pública y la continuidad del trabajo. El esplendor a que estamos acostumbrados es actualmente engañoso y, si no admitimos como consejera a la santa previsión, estamos expuestos a pasar, de una manera brusca y en una hora, desde la prodigalidad imprudente a la privación total y absoluta. Eso es lo que deba meditar todo el mundo.

(De «La Vanguardia».)

Religiosas

Domingo de Pascua

Se presentó con todos los caracteres de un día de riguroso invierno. sombrío, muy frío, soplando huracanado viento. Quien no mirara el calendario hubiera dicho que festejábamos la Natividad de Nuestro Señor Jesucristo, cuando la Iglesia nos recordó su Resurrección Gloriosa, como vencedor de la muerte. Se distribuyeron en nuestros templos muchas comuniones y en el Carmen la hubo general como segundo de mes, que los cofrades lo dedican a su Reina y Señora. A las ocho se cantó en Santa María la misa de la Aurora y la procesión del Santo Encuentro de Jesús con su Madre Santísima hubo que acertarla por no permitir otra cosa el mal tiempo reinante. En la misa mayor predicó en dicha parroquia el mayor del misterio del día el P. Manila, confundiendo sus palabras con las notas de nuestro monumental órgano que en las solemnes Vísperas del día de Pascua dejó oír sus más armoniosos registros, hábilmente pulsado por el eminente maestro Rdo. don Damián Andreu Pbro. nuestro distinguido paisano. Sobre las cinco de la tarde terminaron las solemnes Vísperas en Santa María.

Lunes de Pascua

La escena hubo cambiado por completo, con gran contento del público, hastiado ya de tan persistentes temporales y bajas temperaturas. Anunció un día espléndido que permitió celebrar la solemne procesión del cumplimiento pascual del distrito de Santa María, con gran esplendor, como no lo recordamos igual en muchos años. Serían cerca de las siete y media cuando se ponía en marcha el religioso cortejo que debía acompañar triunfalmente al Rey de Cielos y Tierra. Abría la marcha el pendón del Santísimo que llevaba el Jefe del Turno de San Tarsicio núm. 2 Seguí la antigua Cofradía de Centuriones de San Cornelio con sus tres banderas, llevando el paso marcial que les caracteriza, y tanto contribuyeron al esplendor de las fiestas de Semana Santa, los cuatro Turnos de San Tarsicio con su bandera, que llevaba el Jefe del Turno núm. 1, los adoradores nocturnos presididos por su blanca enseña que empujaba el Presidente de la Sección, los reverendos Hermanos de las Escuelas Cristianas, escolanía, Rdo. Clero, congregación del Pálio, que sostenían las varas del mismo en traje de etiqueta, llevaba el Sagrado Copón el Rdo. señor Cura Regente don Narciso Panedas Pbro., presidían el acto el M. I. señor Delegado del Gobierno de S. M. y el Excmo. Ayuntamiento. Seguían en pos de las Autoridades y dando hermoso ejemplo estas fervorosas Marías de los Sagrados que ostentaban la medalla de la Asociación y es de suponer que seguirán perseverantes en pisotear el respeto humano y probar prácticamente sus sentimientos religiosos. Cerraba el cortejo la brillante banda militar del Regimiento de Mahón y un piquete del mismo cuerpo.

Recorrió la procesión las calles de Isabel II, Buen Aire, San Roque, Bastión, San Bartolomé, Luna, Cos, San Jorge, Deyá, Infanta, plaza Arravaleta y Nueva, ocupadas todas ellas por numerosa concurrencia. Recibieron la sagrada comunión 20 enfermos o impedidos, 17 en el Hospital y 3 vecinos, entre ellos nuestro distinguido amigo don Juan Alonso, muy mejorado de la dolencia que ha sufrido y que ha dado a los mahoneses hermoso ejemplo de piedad y de fé. Al regreso de la procesión se celebró misa rezada, hallándose llena de bote en bote la parroquia de Santa María.

Igual aspecto presentaba aquella amplia nave en la misa mayor, en cuyo ofertorio dió término a la predicación cuaresmal el celoso como infatigable P. Manila, que predicó durante cinco cuartos de hora un con-

tundente como entusiasta sermón de despedida. En vez de simple flor, dejó a los mahoneses un perfumado ramillete en el que sobresalían las rosas del buen ejemplo, los lirios de la pureza, las violetas de la humildad y los claveles de las buenas obras y de la perseverancia. Impresionó a su auditorio poniendo de evidencia que en Mahón hay obras religiosas de mucho valer y que pueden eficazmente cooperar a la salvación de las almas. Que sermón más hermoso, como decían las piadosas mujeres. Perenne será como ya explicamos el recuerdo que deja en esta ciudad el preclaro hijo de San Francisco que salió el martes por Ciudadela y Palma, encargado de predicar en la capital de la provincia la Novena de la Divina Pastora. Deseamos haya llevado feliz viaje.

Nuestros terciarios

Tuvieron en la tarde del día de Pascua reunión extraordinaria en San Francisco, donde el P. Manila les dirigió su siempre autorizada palabra, en orden a obtener la buena marcha, y arraigo de nuestra venerable Orden Tercera, hoy felizmente muy animada y cumplidora de las reglas porque se gobierna tan predilecto grupo de la Iglesia de Cristo.

La exposición diaria

Continúa de siete a ocho de la noche en la iglesia del Asilo de Huérfanas de la calle de San Fernando, en el que se celebran solemnes cultos, y se congrega numerosa como devota concurrencia.

Domingo de Cuasimodo

Lo es el día de mañana. Como a tal las parroquias de Santa María y de San Francisco celebrarán el acto siempre tierno de la Primera Comunión a los niños y niñas de dichos respectivos distritos parroquiales. Y la iglesia de Nuestra Señora del Carmen celebrará la procesión solemne del cumplimiento Pascual a los enfermos e impedidos de dicha demarcación, la que saldrá a las siete y media y vestirá el esplendor de los años anteriores concurrendo los Centuriones, la Adoración Nocturna, y la banda militar con un piquete de Infantería.

La imagen de San Cayetano

Hemos tenido ocasión de poderla admirar, en el domicilio de nuestro amigo don Angel García Gahona, calle de Prieto y Caules núm. 137. Es, en efecto, una buena y delicada escultura que acredita una vez más los acreditados talleres que don Julián Puig de Barcelona tiene en la calle Corribia, junto a la Plaza Nueva. La Junta organizadora va adelantando las fiestas centenarias que deben celebrarse en esta ciudad a principios

de junio próximo y que serán abrelantados con la augusta presidencia del Excmo. e Ilmo. señor Obispo de la Diócesis. Debe pasar a esta ciudad el Rdo. Religioso Teatino don Bartolomé Caldentey para predicar los sermones de las solemnes funciones que se preparan según programa que próximamente publicaremos. Figura en el mismo una gran Fiesta de las Espigas en la iglesia de Llumesanas por toda la Adoración Menorquina y es muy probable honren dicho acto los Presidentes de las Secciones españolas de Lugo y de Zaragoza con sus respectivas banderas. Iremos teniendo de cuanto se vaya acordando el centenario en honor del Gran Padre de la Providencia, San Cayetano.

Elocuentes predicadores

Se nos da como cosa cierta que en mayo próximo pasará a esta isla el exímico orador sagrado M. I. señor doctor Fauli, Canónigo de la Catedral de Zaragoza, que viene precedido de justa fama como predicador de primera talla. Está encargado del sermón del último día de Cuarenta Horas solemnes en el Santuario de Monte Toro del día 20 de mayo, y en Mahón predicará el Triduo a María Auxiliadora y en las solemnes Cuarenta Horas de Pentecostés en Santa María.

También en mayo tendremos por fin el gusto de oír la elocuentísima palabra de nuestro distinguido como predilecto amigo el M. I. señor Doctor don Rafael Pijoan, Dean de la Santa Iglesia Catedral de Menorca, que predicará en San Francisco un triduo en los días 15, 16 y 17 de dichos meses en honor de San Pascual de Bailón, cuya fiesta coincide este año con la de la Ascensión del Señor y en dicho día se cumple el 15º aniversario de la fundación en Menorca de la Obra Tarsiciana.

En realidad de verdad no pueden nuestros fieles quejarse de la frecuencia con que en nuestros templos honra la sagrada cátedra oradores de talento, constituidos en verdaderos apóstoles de la Doctrina de Cristo.

CULTOS

Parroquia de Santa María

Domingo de Cuasimodo, misas rezadas a las cinco, seis, siete, ocho y doce. La de las siete será de comunión general para los niños y niñas que han de ser admitidos por primera vez a la Sagrada Mesa, con ejercicio de preparación, plática, oración y acción de gracias. A las diez la misa mayor con explicación del Santo Evangelio. A las dos y media Co-

tecismo. A las tres y media Vísperas, Completas, Rosario, plática a los niños y niñas de primera comunión, procesión, renovación de las promesas del Santo Bautismo y acciones de consagración a los amantísimos Corazones de Jesús y de María. En la iglesia de San José, a las tres y media, Catecismo para niñas. En la de la Concepción, Catecismo para niños el lunes, miércoles y viernes al anochecer. Viernes 20 abril, a las siete y media misa de comunión para la «Obra de las Marías».

Parroquia de Nuestra Señora del Carmen

Mañana, domingo in Albis y primera después de Pascua, misa rezada a las cinco y media, siete y media y nueve. A las ocho saldrá la procesión del Viático general para los enfermos e impedidos del distrito parroquial. Al regresar se dirá la misa en la que se pulsará el órgano y se cantará la *Regina caeli*. A las diez la misa única. Por la tarde a las tres canto de Vísperas, rezo del Rosario y plática doctrinal por el Lic. Rdo. Sr. Cura Económico.

Enseñanza del Catecismo de nueve y media a diez y media de la mañana y de cinco a seis de la tarde en las Escuelas de los Sres. Hermanos de la Doctrina Cristiana y de cuatro a cinco de la tarde en las Religiosas Carmelitas y Asilos de San Juan y San Fernando.

En la iglesia de Santa Eulalia a las ocho misa rezada con bendición de ramos, explicación del Santo Evangelio y enseñanza del Catecismo.

Lunes 16, misas rezadas a las seis, siete y media y ocho y media. A las mismas horas los demás días de la semana. Al anochecer rezo del Rosario.

Sábado 21, a las siete y media misa rezada con exposición del Santísimo y visita a la Santísima Virgen del Carmen, a intención de la Cofradía. En estos cultos toma parte la «Obra de las Tres Marías». Por la noche, después del rezo del Rosario, Salve cantada a la Reina del Carmelo.

Preparación de los niños y niñas que han de hacer la primera comunión.

Todos los días de la semana, a las ocho de la mañana, para las niñas. Todos los días de la semana, a las siete de la noche, para los niños.

Parroquia de San Francisco

Domingo de Cuasimodo, misas rezadas a las horas de costumbre. La de las siete será de comunión general para los Tercerarios y para los niños y niñas admitidos por primera vez a la Sagrada Mesa, con oraciones preparatorias y motetes. A las diez la misa mayor con explicación del Santo Evangelio. A las tres asamblea de los Hermanos y Hermanas Tercerarios; procesión de los niños, renovación de las promesas del Santo Bautismo y plática de perseverancia.

Lunes 16 de abril, a las ocho misa en sufragio de los difuntos recomendados.

Martes 17, a las siete y media misa y ejercicio de los Trece Martes en honor de San Antonio; a las nueve otra misa rezada.

Miércoles 18, a las siete y media misa y comunión para las «Marías del Sagrario».

Adoración Diurna y Nocturna al Santísimo Sacramento

Continúa la exposición diaria de siete a ocho de la noche en la iglesia del Asilo de Huérfanas de la calle de San Fernando.

Adoración Nocturna en San Francisco, hoy sábado 14 abril, viático ordinaria por los Turnos 1º y 1º reunidos por el alma de la adolorada honrada hija Catalina Hernández Pons (q. e. p. d.).

Invitación. — Se dirige con todo interés a los Adoradores y Tercerarios para que se sirvan concurrir mañana domingo a Cuasimodo a la procesión solemne del cumplimiento pascual a los enfermos e impedidos del distrito parroquial de Nra. Señora del Carmen que a las siete y media saldrá de dicha iglesia.

Corte de Honor, sábado 21 de abril, vela a la Virgen del Pilar en las horas acostumbradas.

Santorial

Santo de hoy. — Santos Titurcio, Valeriano y Abundio. Santo de mañana. — San Máximo y Santos Basilisa y Anastasia. Visita a la Corte de María. — Mañana se hace a Nuestra Señora del Rosario en Santa María.

ala izquierda de Eduardo, y ordenó a sus artilleros que disparasen toda la noche.

Eduardo percibía a intervalos el brillo de los fogonazos.

Echó de ver la ventaja que le proporcionaba su afortunado descuido.

Y a fin de que Warwick persistiera en la misma creencia, dió orden a su gente de que guardasen el más profundo silencio.

Fria, húmeda y sombría fué la mañana del 14 de abril, día del Sábado Santo.

A los acontecimientos de aquel día estaba relacionado el destino de todos los personajes que hasta aquí en el curso de esta historia han parecido moverse, en órbitas diversas, alrededor de la luminosa estrella de Warwick.

En este momento, en esta hora decisiva, el vasto y gigantesco destino del ilustre conde encerraba la suerte de todo lo que luz o su sombra había tocado.

No solamente el voluptuoso Eduardo, el perfuro Clarenco, la altiva Margarita, su valiente hijo, la bondadosa Ana, la voluble Isabel, el sombrio y criminal Ricardo, el brillante Hastings, del resultado del combate dependía además la realización de las esperanzas de Hilaryd, los intereses del comerciante A w yn, la existencia de esta raza franca, caballeresca, valiente, medio normanda, representada por su persona y sus compañeros sajones.

El destino arrastraba así mismo en su loco torbellino de un modo inexorable hasta la existencia del nuevo conde y la de su hija infortunada.

Hacia este Océano sangriento corren para sepultarse en él todos los divergentes arroyuelos.

Pero por encima de todos estos intereses individuales existen otros intereses de más capital importancia y que iban a ser decididos por una de las más memorables batallas que figuran en la historia de Inglaterra.

Esta jornada debía acarrear la ruina o el triunfo de una dinastía.

La caída de la baronía militar de la cual Ricardo Nevile era la personificación más perfecta, la flor más hermosa, el más grande y el último de sus representantes.

Esta dominación traía a la memoria, días de disturbios y abusos, pero recordaba al mismo tiempo los más grandes y gloriosos hechos de los primeros días de la historia de Inglaterra, con todas las libertades conquistadas desde la invasión normanda y todas las glorias que han hedho a la isla famosa entre todas las naciones.

Según el resultado de esta batalla podía originarse al creación de un despotismo astuto e imperioso apoyado por las simpatías crecientes de los artesanos y de los comerciantes y tendiendo por otra parte a la tiranía de los Tudor o la creación republicana con los Suardos, a la esclavitud y a la guerra civil.

De ahí resultaba que se produjese una civilización más elegante, el cultivo de las letras y de las artes en una corte ilustrada, el poderío de una población comercial destinada a elevarse por encima de una tiranía que pronto había tolerado y a abrir a los sajones emancipados los mercados del Universo.

Vese por lo tanto que de los acontecimientos de esa jornada dependía el porvenir incierto y vacilante de esos grandes intereses rivales.

No entra en nuestro ánimo doblegarnos a las exigencias vulgares de los que no comprendiendo ni las profundas verdades de la vida, ni la grandeza del arte ideal demandan al poeta o al historiador la mezquina y miserable moralidad a que se da el nombre de justicia práctica, justicia que no tiene ninguna realidad en el mundo, ni en las sombrías páginas de la historia, ni en las altas concepciones de los genios luchando contra los siglos que solo el arte y la poesía pueden adivinar.

Militares

Corral de la Plaza de Mahón para el día 14 de abril de 1917

Parada: Regimiento de Infantería Mahón, número 63
Jefe de día: Coronel de Infantería don Evaristo Mejía.
Imaginería: Teniente Coronel de Artillería don José Baya.
Hospital y provisiones: Octavo Capitán del 63.
Vigilancia: Oficial 4.º del 63
El Comandante Sargento Mayor, Francisco González.

Exploradores de España

ASOCIACIÓN OFICIAL
Orden del día 15 abril de 1917

Ruñón: A las 9 horas.
Marcha: A las 9 10 horas para asistir a la jura de la bandera en la plaza de la Explanada, por invitación del Excmo. Sr. General Gobernador.

Mahón a 13 de abril de 1917. — El Jefe de tropa, Lorenzo Lafusante.

MAHÓN

Mañana se celebrará a las 9:30 en la Explanada el solemne y patriótico acto de la jura de la Bandera por los reclutas pertenecientes a los diferentes cuerpos de guarnición en esta isla.

Comenzará el acto con la celebración de la misa de campaña, instalándose para tal objeto un altar entre las dos garitas del Cuartel de Infantería; durante la celebración de la misa la música del Regimiento Mahón número 63 tocará selectas piezas.

Terminada la misa el Teniente Coronel Mayor de Ingenieros acompañado del capellán del Regimiento de Menorca, pedirán a los reclutas el juramento en la forma acostumbrada. Una vez terminado el acto de la jura las tropas desfilarán ante el Excelentísimo señor General Gobernador, dirigiéndose a sus respectivos cuarteles.

Debido al exceso de original nos vemos obligados a retirar de esta edición la reseña de la función que organizada por el Ateneo, se celebró anoche en nuestro Teatro Principal y que fué un verdadero éxito, tanto por los autores de las obras representadas, como para los distinguidos aficionados que en ellas tomaron parte.

Por carta de Ciudadela que llega a nuestro poder con considerable retraso se nos participa que en la tarde del miércoles tuvo lugar en aquella ciudad la conducción a su última morada de la que fué doña Juana Mendáez Arango y Sirvent, viuda de Salort.

Persona bondadosísima y de sentimientos cristianos merecía el respeto y la estima de todas las clases sociales que vieron brillantemente representadas en el acto de entierro.

Presidían el duelo los hijos de la finada don Manuel y don José Salort y el Director espiritual de la extinta de la Santa Catedral.

Nuestro pésame a la familia doliente a la vez que elevamos una oración al Altísimo para el eterno descanso de la finada.

El Teniente de Carabineros Jefe de esta Línea, don Francisco Vázquez, con fuerzas a sus órdenes, sorprendió ayer un contrabando de tabaco consistente en dos sacos cuyo peso asciende a 44 kilos.

La aprehensión tuvo lugar en la calle de la Iglesia, número 16, y se verificó por la mañana sin que hubieran que recurrirse a violencia alguna.

El próximo jueves, la Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Mahón efectuará subasta pública, para la enajenación de alhajas y ropas y otros efectos que han caducado el plazo.

Dando comienzo dicha almoneda a las tres de la tarde en el local social situado en la calle Alonso III número 11.

Esta tarde y en viaje directo se hará a la mar con destino al puerto de Barcelona el vapor correo «Mahón».

Nos dicen que ayer se notaba a falta un vecino de esta localidad en su domicilio, ignorándose si habría marchado al interior de la Isla o se trataba de alguna desgracia.

Ayer fondó en nuestro puerto, procedente de Palma, un falucho con cargamento de naranjas para ponerlas a la venta en nuestro mercado.

YESO

extra fino especial para platos se vende en el taller de mármoles de la calle del Rosario, 3.— Mahón. 4-4

En Ciudadela existe gran malestar entre los fabricantes de calzado y los obreros de esta industria ante el temor de que las cuestiones internacionales tomen un sesgo poco favorable a las industrias de calzado y monederos, principales fuentes de riqueza de aquella ciudad y de toda la isla.

En Mahón siétese igualmente agudo malestar, viéndose que se aproxima un grave conflicto, originado por la paralización de nuestras industrias y que de no tener buen fin algunas gestiones emprendidas, puede darse como irremediable, puesto que entonces serán vanos cuantos esfuerzos se realicen para librar a nuestra ciudad de los días de penuria que tienen siempre reflejo sobre la vida del obrero.

Mañana es esperado en nuestro puerto procedente de Barcelona con escala en Alcudia el vapor correo «Monte Toro».

Crédito Mercantil de Menorca

Suplica a los señores que por su mediación estén suscritos a metálico al nuevo empréstito del Estado, Deuda Amortizable 5 por ciento, se a rvan pasar a firmar los correspondientes resguardos, antes del día 15 de los corrientes.

Mahón 11 abril de 1917. 12 18 14

MILAGROSA

TISANE DE SANTÉ

de los ABATES TRAPISTAS
Laxante-Depurativo-Vegetal
Combate todas las enfermedades PAQUETE 150 PESETAS
Pídense en los principales comercios de comestibles. 7-10

Pérdida

Desde la calle de San Jorge, pasando por las de Bastión y Hannover, se extravió el domingo último una medallita de oro, con las iniciales M. C. — 1.º junio 1913.

Se gratificará a la persona que la presente en esta imprenta. 8-8

Muebles: Se venden en la casa número 12 de la calle de Isabel II, de ocho a doce. 8-6

IDIOMAS

Enseñanza práctica

por N. GEORGACÓPULOS

Secretario Intérprete

de la Estación Sanitaria de este puerto

é Intérprete Jurado

Francés, Alemán, Inglés, Italiano y Griego

Isabel II, de once a una y San Sebastián, 1 D, tarde. m s

Crédito Mercantil de Menorca

Cobro y descuento de cupones, dividendos y títulos amortizados, pagando los del Estado veinte días antes de su vencimiento.

Compra y venta de valores, oro y moneda extranjera.

Banco de Menorca

Pagamos el cupón de la Deuda Perpetua al 4 por 100 interior y de la Amortizable al 4 por 100 vencimiento 1.º abril 1917.

Use el tintero

SENGBUSCH

Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid

Noticias de España

Madrid 14

Lo que dice «La Acción»
El diario «La Acción» ocupándose del sueto publicado por «La Correspondencia de España» en el que se señala la posibilidad de que el ilustre hombre público y gran estadista don Antonio Maura ocupe el Poder en los momentos supremos sembrados de dificultades para la nación, dice lo siguiente:
«O bien se han pasado el tiempo gritando ¡Maura no!, piensan ahora llevarle al sacrificio después de haber arruinado al país, y eso no puede ser, es una infamia tan grande como la del ¡Maura no! en 1909.

Los que han cometido verdaderos delitos de lesa patria abandonarán el campo cuando lo vean tolo perdido, para poner ante la fiera que siente hambre, al hombre que pudo salvarnos.

Entonces los que tienen fe completa en el señor Maura serán quienes griten al verle marchar hacia el sacrificio, sereno y resignado por la Patria y el Rey ¡Maura no!

Comentario de «España Nueva»

El diario de Rodrigo Soriano «España Nueva» hácese cargo de los temores de que se trate de llevar a España a intervenir en la guerra europea y asegura que dentro del partido liberal está el señor Villanueva que defendería la neutralidad mejor que el actual Gobierno.

El señor Villanueva y la neutralidad

El diario «El Día» envió un redactor a visitar al señor Villanueva y publica las manifestaciones hechas por dicho señor.

Dice «E Día» que el señor Villanueva manifestó a su redactor que cuanto más se agraven las circunstancias, más debemos esforzarnos en mantener la neutralidad.

Yo, dijo el señor Villanueva, estoy dispuesto a arrostrar todas las consecuencias manteniendo este criterio.

Soy diputado político, siguió diciendo el señor Villanueva, y me debo por completo a mi pueblo y creyendo que su tranquilidad y su vida están amenazadas, no me metería en casa y saldría a defender a la Patria con toda mi fuerza y energía.

Próximo discurso de don Antonio Maura

Para el día 22 del actual se anuncia un discurso que pronunciará el prohombre conservador don Antonio Maura como fin de las conferencias organizadas por la Juventud Maurista de Madrid.

En su anunciado discurso el señor Maura se ocupará de las cuestiones de actualidad, esperándose que al tratar de los problemas que

actualmente se presentan a la Patria hará interesantes manifestaciones.

Tan pronto como ha circulado la noticia de que el señor Maura iba a pronunciar un discurso relacionado con los sucesos de actualidad de la demanda de localidades para poder asistir al mismo ha sido crecidísima.

Los organizadores del turno de conferencias que cerrará don Antonio Maura han decidido en vista de la demanda excesiva de localidades buscar un local amplio, creyéndose que se tendrá que optar para que la conferencia se celebre al aire libre ante la imposibilidad de encontrar un local capaz para contener el numeroso auditorio que se congregará para oír el discurso del señor Maura.

En el domicilio del señor Maura

Ha sido en extremo comentada la reunión que ayer se celebró en el domicilio de don Antonio Maura a la que acudieron los señores Lacierva, García Prieto, Cambó y otros señores todos ellos abogados de los Colegios de Madrid y Barcelona.

La noticia de la reunión produjo gran revuelo, pero según se ha dicho, infundado, pues dicha reunión fué por asuntos profesionales y ajenos totalmente a la política.

La adaptación de los presupuestos

El ministro de Hacienda don Santiago Aza se ocupa activamente de la preparación necesaria para la adaptación de los presupuestos que según manifestaciones del conde de Romanones se hace muy precisa a algunos ministerios.

El ministro de Hacienda no ha dado cima a su trabajo a causa de no haberse recibido algunos datos departamentales que precisan y los que serán entregados dentro de un par de días; entonces es posible que el señor Aza dé término a esta labor.

La crisis aplazada, no resuelta

Dice en su último número «El Heraldo de Madrid» que los ministeriales ponían hoy gran empeño en hacer circular la noticia de que todo conflicto de orden interior se extinguió ante la unanimidad resultante del Consejo de ministros que se celebró anoche y en el que se tomó el acuerdo de que se redactara una nota dirigida al gobierno alemán como reclamación por el hundimiento del «San Fulgencio».

Añade «El Heraldo» que esto nada indica para que deje de subsistir el problema que engendra la crisis, de la que puede decirse que está aplazada pero no resuelta, lo que son dos cosas verdaderamente distintas.

Lerroux en Zaragoza

Telegramas de Zaragoza dan cuenta de que llegó a aquella capital el

jefe de los radicales señor Lerroux, quien marchó después en automóvil para Barcelona.

Antes de salir el señor Lerroux para la ciudad Condal fué visitado por un periodista que solicitó su opinión sobre la crisis.

El señor Lerroux dijo que no había creído en el conato de crisis y lamentó de que éstos se hagan a pirro fijo y no segun la conveniencia del país.

Yo gobernante de turno, terminó el señor Lerroux, no aceptaría ahora el Poder.

Celebrando conferencias

El Presidente del Gobierno señor conde de Romanones ha pasado la tarde en su domicilio celebrando conferencias con distintos señores.

A última hora encontrábase reunidos el conde Romanones y los ministros señores Aza, Burrell y Gasset, habiéndose dado a esta reunión la importancia de un Concejillo.

Mejoras en los puertos de Ondarroa e Ibiza

Dentro de breve tiempo será firmada una R. O. anunciando la subasta para mejorar el puerto de Ondarroa para cuyas obras se señala la cantidad de 247 000 pesetas.

También se publicará por Real Orden la subasta de las obras para la construcción de un astillero varadero en el puerto de Ibiza señalándose para las mismas el tipo de 58.000 pesetas.

Del Extranjero

Madrid 14

Parte alemán

Desde Koenigswusterhausen, radiotelegrafian el siguiente parte oficial del Cuartel general alemán.

Las luchas de artillería han continuado con bastante actividad entre Lens y Arras.

Los ingleses después de varios ataques fracasados, emprendieron por la noche un nuevo ataque, con grandes contingentes, al norte de la carretera Peronne-Cambrai, siendo también rechazados por nuestras tropas que infingieron al enemigo serias pérdidas.

La artillería francesa bombardeó durante varias horas, las posiciones que abandonamos por la noche al sudoeste de Saint Quintin, ocupándolas después la infantería enemiga, sin la menor lucha.

Cerca de Leffaux rechazamos un ataque de los franceses.

Al norte del Aisne cerca de Vendresse nuestras baterías incendiaron un depósito de municiones, oyéndose a más de cuarenta kilómetros de atrás del frente.

Nuestras tropas llevaron a cabo una brillante operación al norte de Reims infingiendo serias pérdidas al enemigo y cogiendo más de 800 prisioneros.

También en los dos lados del canal Oise y en la planicie de Veguy los contingentes franceses avanzaron muy poco, sufriendo elevadas pérdidas bajo la eficacia de nuestras baterías.

Frente oriental. — En el Duina, fracasó bajo nuestro fuego un ataque de los rusos.

Al oeste de Lock, cerca de Srimluki, nuestras tropas hicieron varios prisioneros en las trincheras enemigas.

Al noroeste de Duonaburg nuestros soldados se apoderaron de una apretalladora en una posición rusa,

cogiendo prisioneros a un oficial y 93 soldados.

Al norte de Baranowitsch, varias compañías rusas atacaron un puesto de nuestras avanzadas, matándose nuestras tropas en su puesto a pesar de la violenta preparación de la artillería enemiga.

Entre el lago Ochrída y Prespa nuestros soldados penetraron en posiciones avanzadas de los franceses después de haber rechazado varios contraataques del enemigo, regresaron nuestras fuerzas a sus propias líneas con un numeroso botín y prisioneros.

Al norte de Monastir fracasó un pequeño ataque francés.

Parte francés

El parte oficial del Estado Mayor que comunican desde París es como sigue:

La lucha de artillería ha continuado con la misma intensidad entre Lens y Arras.

En ambos lados del Somme ha habido algunos encuentros entre patrullas de avanzadas.

Nuestras baterías han bombardeado nuevamente San Quintin, causando muchos destrozos.

Cerca de Sapiquel nuestras tropas, después de un fuerte ataque, reconquistaron algunas posiciones ocupadas por el enemigo el día anterior.

En la orilla izquierda del Mosna dos de nuestros batallones atacaron por tres veces consecutivas las posiciones enemigas del bosque de Melancourt, infiriendo al enemigo graves pérdidas.

En luchas aéreas ha perdido el enemigo cinco aparatos.

Parte austriaco

El parte oficial del cuartel general austriaco que transmiten desde Budapest es como sigue:

En los Cárpatos, al sur de Stanislau, varios destacamentos de reconocimiento rusos atacaron repetidamente nuestra línea en varios puntos, no consiguiendo ningún resultado.

Todos los ataques fueron sostenidos por nuestras tropas, trabándose en algunos puntos luchas cuerpo a cuerpo, siendo rechazado el enemigo con pérdidas.

En numerosos puntos del frente se han librado escaramuzas entre avanzadas no cambiando la situación.

Nuestras escuadrillas de hidropianos lanzaron con éxito, varias bombas sobre las posiciones enemigas y hangares y Grado y Gorgio ocasionando numerosos incendios.

Uno de nuestros aviones no ha regresado todavía a su base.

MENCHETA.

Bolsa de Madrid

Cotización oficial

Madrid 13 a las 16.

Valores	Ptas.
4 por 100 interior contado	73'90
4 por 100 exterior	00 00
5 por 100 amortizable	00 00
Banco España	451'50
Arrendataría de tabacos	278'50
París vista	81 60-75
Londres vista	22 20 18 20

Espectáculos

TEATRO PRINCIPAL.—Para mañana domingo grandes sesiones de cine con un buen programa de variadas películas, entre las que figura la cinta de gran renombre, dividida en tres partes, cuyo título es «Triste noche de bodas». La primera sesión empezará a las 18 y la segunda a las 21 hasta las 24 (permanente).

NUEVO CINE.—Hoy sábado día de moda, sesión grandiosa; programa selecto; estreno de la magnífica cinta «El Vórtice del pecado» que forma parte del extenso programa que se desarrollará esta semana.

Para mañana domingo las sesiones acostumbradas exhibiéndose en todas la antedicha película.

TELÉFONO N.º 122 NUEVO CINE Calle de Rois, 9

SÁBADO 14 ABRIL 1917 DÍA DE GRAN MODA

A LAS NUEVE

Grandioso éxito de la lujosísima cinta de 2.000 metros, 4 partes, marca «Savoy», interpretada por los célebres artistas Lila Menichelli, Lyda Q. Aranda y Alejandro Rafan.

EL VORTICE DEL PECADO

En esta obra maestra, se adhiere a la par que la labor artística de sus intérpretes, ricos detalles, y las admirables perspectivas matizadas de virajes espléndidos, presentando un conjunto tan armónico como encantador. — O tendrá un coloso exitazo. Domingo, dos sesiones; a las cinco y media con sorteo y a las ocho y media. Pronto y muy pronto... ya está para llegar... X X X... 8.250 metros — EL NON

PLUS ULTRA de la Cinematografía

